
 

Comissão de Ensino do Campus Bagé 

ATA Nº 142 – 142ª REUNIÃO DA COMISSÃO DE ENSINO DO CAMPUS 
BAGÉ 

 
Aos dezenove dias do mês de setembro de dois mil e dezoito, às 8 (oito) horas e 30 1 

(trinta) minutos, na sala 3101 (três mil cento e um), reuniram-se, em sessão ordinária, 2 

os membros da Comissão de Ensino do Campus de Bagé, da Universidade Federal do 3 

Pampa – UNIPAMPA, para dar início à centésima quadragésima segunda reunião da 4 

referida Comissão. Participantes: Elenilson Freitas Alves (Coordenador Acadêmico); 5 

Andressa Carolina Jacques, Érico Marcelo Hoff do Amaral, Jocemar Biasi Parizzi, Cesar 6 

Antônio Mantovani, Rodolfo Rodrigues, André Gündel (em substituição), Anderson Luis 7 

Jeske Bihain, Luana Zambiazzi dos Santos, Simone Silva Pires de Assumpção 8 

(coordenadores de Curso); Márcia Maria Lucchese, Renata Hernandez Lindemann (em 9 

substituição), Valesca Brasil Irala, e (coordenadores de mestrado); Márcia Von Frühalf 10 

Firme (em substituição), Fernando Luis Dias (coordenadores de Especialização); 11 

Cristine Machado Schwanke (representante da Comissão de extensão); Leandro Blass 12 

(representante da Comissão de Pesquisa); Leonardo Bidese de Pinho (representante 13 

docente); e Alice Maria Alves (representante Técnico administrativo). Ausências 14 

justificadas: Adriano de Souza, Elisabete de Avila da Silva e Sandro da Silva Camargo. 15 

O professor Elenilson Freitas Alves deu início à reunião onde foram tratados os 16 

seguintes temas: 1. Inclusões, exclusões e inversões de pauta: As inclusões dos 17 

pontos 1.1 à 1.3 foram aprovadas por totalidade dos votos, sendo uma abstenção 18 

(Luana dos Santos); 1.1 Atualização do PPC da Engenharia de Alimentos 19 

(Andressa) – O professor Elenilson Alves apresentou os documentos referentes à 20 

atualização do PPC da Engenharia de Alimentos. O professor Rodolfo Rodrigues foi 21 

escolhido para ser o parecerista. 1.2 Critérios de exequibilidade na avaliação de 22 

projetos de pesquisa, ensino e extensão (Fernando): O professor Elenilson fez um 23 

breve relato sobre o assunto referente à pauta solicitada pelo professor Fernando Dias, 24 

que devido a sua ausência, o assunto será transferido para a próxima reunião. 1.3 25 

Residência Pedagógica (Luana) – A professora Luana dos Santos falou da 26 

divergência nos procedimentos da PROGRAD na abordagem do 27 

aproveitamento/equivalência da Residência Pedagógica junto aos cursos de 28 

Licenciatura e entende que é necessário um esclarecimento sobre o procedimento 29 

adequado além de uma posição quanto à perspectiva de continuidade do projeto. A 30 

coordenação acadêmica fará uma consulta à PROGRAD. Foi definido que o assunto 31 

retornará na próxima reunião como informe. 1.4 Exclusões dos pontos 3.1.4, 8.3 e 14 32 

– As exclusões foram aprovada por totalidade dos votos, sendo uma abstenção (Luana 33 



 

dos Santos); 1.5 Inversão do ponto 11 para ser tratada após o ponto 2 – A inversão 34 

foi aprovada por totalidade dos votos, sendo uma abstenção (Luana dos Santos);  2. 35 

Apreciação da Ata Nº 141 – A ata nº 141 foi apresentada, e em seguida, aprovada por 36 

totalidade dos votos, sendo nove abstenções (Rodolfo Rodrigues, André Gündel, 37 

Anderson Bihain, Luana dos Santos, Márcia Lucchese, Renata Lindemann, Fernando 38 

Dias, Leandro Blass e Márcia Firme). 3. Itens não vencidos na ultima reunião - 3.1 39 

Relatórios de afastamento: 3.1.1 Gabriela Silveira da Rosa final; 3.1.2 Dionara 40 

Terezinha da Rosa Aragon; 3.1.3 Maurício Carvalho parcial; 3.1.4 Cádia Carolina 41 

Morosetti Ferreira – retirado de pauta. Os relatórios citados nos itens 3.1.1 à 3.1.3 42 

foram presentados e aprovados por totalidade dos votos, sendo quatro abstenções 43 

(Rodolfo Rodrigues, Renata Lindemann, Fernando Dias, Leandro Blass e Márcia Firme). 44 

3.2 Salas aula com outro formato - A professora Valesca Irala falou da metodologia de 45 

ensino “Sala de aula Invertida” e pediu apoio para implantação no campus. O professor 46 

Leonardo Pinho fez uma observação sobre a necessidade de uma revisão no processo 47 

de oferta de componentes curriculares, historicamente concentradas de terça a quinta, 48 

como forma de liberar mais salas de aula e, com isso, permitir que tenhamos conjuntos 49 

de salas com layouts diferentes, adaptadas para diferentes metodologias de ensino. Em 50 

seguida foi definido o encaminhamento: Fazer consulta aos demais professores, 51 

verificar salas e mobiliários para definir a viabilidade. 4. Atos ad referendum – 4.1 Mem 52 

047-2018 - Aprovação ad referendum de afastamento do país - Ana Paula; 4.2 Mem 53 

050-2018 - Aprovação ad referendum de afastamento do país - Gabriela da Rosa – 54 

Foram apresentados os memorandos com os atos ad referendum, em seguida, foram 55 

aprovados por totalidade dos votos, sendo uma abstenção (Rodolfo Rodrigues), 56 

registra-se as ausências Érico do Amaral e Jocemar Parizzi. 5. Projetos e relatórios de 57 

ensino - 5.1 Projetos: 5.1.1 Monitoria de Cálculo de Reatores - Ana Rosa – Foram 58 

apresentados o projeto e o Formulário de Avaliação de Projeto de Ensino, em seguida, 59 

o projeto foi aprovado por unanimidade dos votos. 5.2 Relatórios: 5.2.1 II Semana 60 

Acadêmica de Letras - Línguas Adicionais - Gabriela Duarte; 5.2.2 IX Semana 61 

Acadêmica do Curso de Matemática - Licenciatura - Luciana Teixeira Lindner; 62 

5.2.3 Monitoria de Cálculo II - Francieli Vaz; 5.2.4 Monitoria de Equações 63 

Diferenciais Ordinárias - Francieli Vaz; 5.2.5 XI Semana Acadêmica do curso de 64 

Engenharia de Produção – Foram apresentados os relatórios, em seguida, foram 65 

aprovados por unanimidade dos votos. 6. Adequação da Matriz Curricular MAE – A 66 

professora Renata Lindemann apresentou a proposta de adequação da matriz curricular 67 

do Mestrado Acadêmico em Ensino conforme memorando 0681/2018/Bagé, onde 68 

apresenta a nova redação para os itens de Estágio de Docência e Integralização 69 

Curricular. Em seguida, em votação unânime, a proposta de adequação da matriz 70 



 

curricular MAE foi aprovada. 7. Relatórios de Afastamento – 7.1 Aline Arim; 7.2 71 

Rosana Santos; 7.3 Cristiano Ferreira; 7.4 Francisco Ripoli; 7.5 Adriana Bozzetto – 72 

Foram apresentados os documentos referentes aos relatórios de afastamento para 73 

capacitação dos docentes citados nos itens 7.1 à 7.5, em seguida, foram aprovados por 74 

totalidade dos votos, sendo cinco abstenções (Rodolfo Rodrigues, Anderson Bihain, 75 

Valesca Irala e Fernando Dias), registra-se a ausência de Alice Alves. 8. Relatórios de 76 

horário especial – 8.1 Mozer Botelho; 8.2 Nilton Menezes, 8.3 Marcelo Rivelino 77 

2017/2 e 2018/1 – Os documentos referentes aos relatórios de horário especial dos 78 

servidores citados nos itens 8.1 a 8.3 foram apresentados, em seguida, foram 79 

aprovados por totalidade dos votos, sendo duas abstenções (Rodolfo Rodrigues, 80 

Anderson Bihain), registra-se a ausência de Jocemar Parizzi. 9. Ciência de concessão 81 

de horário especial – 9.1 Milton Menezes; 9.2 Vanessa Rosseto – Os pedidos de 82 

concessão de horário especial dos servidores citados nos itens 9.1 e 9.2 e os 83 

respectivos parecer da chefia foram apresentados para ciência das duas concessões. 84 

10. Regulamento Estágio Curricular Supervisionado da Lic. em Matemática 85 

(Anderson Bihain) – O coordenador do curso de Licenciatura em Matemática, prof. 86 

Anderson Bihain, apresentou o regulamento para estágio curricular supervisionado da 87 

Licenciatura em Matemática, em seguida, foi votado o encaminhamento: Aprovação do 88 

regulamento apresentado, com ajuste na redação do item I do artigo 15º, aprovado por 89 

maioria dos votos, sendo uma abstenção (Jocemar Parizzi), registra-se um voto 90 

contrário (Leonardo Pinho) e as ausências Érico do Amaral e Rodolfo Rodrigues. A 91 

proposta de distribuição de créditos apresentada no regulamento da licenciatura em 92 

Matemática será sugerida e levada para analise dos outros cursos de licenciatura. 11. 93 

Descredenciamento MPEC - Leandro Duso – O processo de descredenciamento foi 94 

apresentado, em seguida, o descredenciamento do professor Leandro Duso ao 95 

Programa de Mestrado Profissional em Ensino de Ciências foi aprovado por 96 

unanimidade dos votos. 12. Tempo máximo de Integralização Curricular – A 97 

coordenadora do curso de Licenciatura em Letras Línguas Adicionais, professora 98 

Simone Assumpção, argumentou defendendo o aumento em um ano, além do tempo 99 

mínimo para integralização do curso, o início da exigência de Plano de Estudos aos 100 

alunos que não conseguirem se formar no tempo mínimo. Após longo período de 101 

explanações, foram definidos e votados o encaminhamento 1: que o plano de estudo 102 

seja exigido um ano após o tempo mínimo de integralização do curso; e o 103 

encaminhamento 2: que o sistema comunique o discente e o coordenador de curso em 104 

relação ao tempo de integralização no curso; ambos os encaminhamentos foram 105 

aprovados por totalidade dos votos, sendo quatro abstenções (Cesar Mantovani, 106 

Rodolfo Rodrigues, Valesca Irala e Leonardo Pinho), registra-se as ausências Érico do 107 



 

Amaral, Fernando Dias, Cristine Schwanke e Márcia Firme. 13. NDE do Curso Química 108 

Licenciatura – A nova composição do Núcleo Docente Estruturante do curso de 109 

Química Licenciatura, composta por Débora Simone Figueredo Gay, Elisabete de Avila 110 

da Silva, Fernando Junges (presidente), Márcia Von Frühauf Firme, Maria Regina 111 

Oliveira Casartelli e Tales Leandro Costa Martins (secretário), foi aprovada por 112 

unanimidade dos votos, registra-se as ausências Érico do Amaral, Valesca Irala, 113 

Fernando Dias, Cristine Schwanke e Márcia Firme.  14. Afastamento do País – 114 

Adriana Bozzetto – retirado de pauta. 15. Planos de Ensino: padronização das 115 

ementas (resultado fórum das engenharias)(Anderson Bihain) – O professor 116 

Anderson Bihain falou da padronização das ementas conforme discutido no Fórum das 117 

Engenharias. Após longo período de explanações, foi definido o encaminhamento: 118 

Fazer um pedido ao NTIC, através de memorando (abertura de CHAMADO), para fixar 119 

as ementas e bibliografias nos planos de ensino dos formulários disponibilizados ao 120 

preenchimento dos docentes no sistema GURI. 16. Registro de orientações: 121 

Funcionalidade de registro de horas de ensino - Registro de orientações de 122 

Estágio (Anderson Bihain) - O professor Anderson Bihain falou que o registro de 123 

orientação de estágio e orientação de TCC não sofre diferenciação pelo sistema, o que 124 

não condiz com a realidade do trabalho empenhado pelo docente. 17. Informes – 16.1 125 

Coordenação Acadêmica – não houve informe da coordenação acadêmica; 16.2 126 

NUDE – A TAE Alice Alves falou do projeto VisitAÇÃO que ocorrerá dia 04/10 com a 127 

visita de alunos de escolas de Bagé e região ao campus Bagé da UNIPAMPA; 16.3 128 

Comissão Superior de Ensino – não houve informe da CSE; 16.4 Coordenação 129 

substituta do curso de Licenciatura em Letras – O professor Elenilson falou que em 130 

decorrência da licença da prof. Zila a Coordenação Substituta do Curso de Letras - 131 

Português e Literaturas de Língua Portuguesa  ficará a cargo da professora Fabiana 132 

Giovani. Nada mais havendo a tratar, às onze horas e trinta minutos foi encerrada a 133 

reunião e redigida a presente Ata, assinada pelo Elenilson Freitas Alves, Coordenador 134 

da Comissão de Ensino do Campus Bagé, e por mim, Uhil Robson do Nascimento 135 

Antunes, secretário da Comissão de Ensino do Campus Bagé. As declarações desta 136 

Reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. 137 

 
 

               
        Elenilson Freitas Alves                                     Uhil Robson do Nascimento Antunes 
Coordenador da Comissão de Ensino do Campus Bagé                                                       Secretário 
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